

## Los que no suman

Por: Vanesa Jiménez. 05/04/2023

Que 'El País' y 'El Mundo' coincidan en valorar de forma tan excepcional la presentación de una candidata que no es la suya, a tantos meses de las generales, da una pista sobre el papel de los medios en el debate de la izquierda

Me gusta Sumar. No ni ná. Me gusta cualquier espacio que pretenda un país más justo, solidario y libre; un país más feminista y preocupado y ocupado con la crisis ecosocial; un país que garantice derechos para las minorías, que elimine las fronteras, las mordazas y entienda que la vivienda es como el pan. Un país, aspiración, del que aún estamos lejos pero podríamos estarlo mucho más.

Yo he sido una de las mil personas que han participado en uno de los grupos de trabajo promovidos por Yolanda Díaz. En mi caso, acepté la llamada de Yayo Herrero, amiga, responsable del área de Crisis Ecosocial de CTXT y encargada del área de Transición Ecológica Justa en los foros de debate de Sumar. No me arrepentí. Una de mis obligaciones como periodista es aprender y en aquellas reuniones, en las que participaron decenas de hombres y mujeres, se avanzaron soluciones posibles. Yayo consiguió juntar a gentes muy diversas y el resultado es una batería de propuestas excepcional, que sirve para España, y para el mundo, y que ojalá se siga pensando y desarrollando para que pronto pueda ponerse en marcha.

Me gusta Sumar pero no me gusta que se use para restar. No voy a entrar en las peleas internas de personas ni partidos. La cultura de la culpa me aburre y me agota. El tiempo, el poco que queda, dirá si finalmente el partido que escoró el Gobierno de coalición a la izquierda, que peleó para que este país no se muriera de hambre durante la pandemia, se integra en la plataforma de Díaz. Sería la mejor noticia. Mientras tanto, los agentes externos habituales y algunos internos, o más bien cercanos, se empeñan en convertir Sumar en un arma arrojadiza contra Podemos. Lo hemos visto en el ínterin, en la víspera y en el día de la presentación de la candidatura de Yolanda Díaz a la presidencia del Gobierno.

Mientras leía los periódicos del domingo 2 de abril, me acordé del "sándwich al



PSOE". En mayo de 2017, *El Español* publicó una grabación en la que el presidente de *La Razón* y hombre fuerte del grupo Atresmedia, Mauricio Casals, le decía a Edmundo Rodríguez Sobrino, consejero del mismo periódico y encarcelado junto a Ignacio González por presunta corrupción, que "el sándwich al PSOE desde la Sexta funciona de cine". Los sándwiches en los medios siempre están ahí. En aquella ocasión era Podemos el *favorecido* por la estrategia de tumbar a Sánchez. Ahora es Sumar y Yolanda Díaz la supuesta *favorecida* en la estrategia de tumbar a Podemos. Nótese la cursiva en las frases anteriores. El favor suele durar poco, el tiempo que sea útil para la causa en cuestión. Tengan por seguro que si el partido morado entra en la plataforma, la luna de miel acaba de forma fulminante.

El eco mediático de la presentación de la candidatura de Díaz ha sido extraordinario en la prensa de Madrid. El diario *El Mundo* abrió su portada digital con un artículo de Lucía Méndez que llevaba por título "Yolanda Díaz ignora a Iglesias y refunda hoy un Podemos sin Podemos: 'Se ha bunkerizado y no representa a nadie" (en su portada de papel compensaba la información sobre Sumar, en un faldón a dos columnas abajo, con una entrevista abriendo a cuatro columnas con Isabel Díaz Ayuso). A lo largo del día, las informaciones coparon toda la apertura de la edición digital bajo el título "Díaz toma el relevo de Podemos rechazando 'tutelas': 'No soy de nadie... Quiero ser la primera presidenta de España'". No faltó la fotogalería con los asistentes más insignes. *El País* también desplegó toda la artillería para dar cuenta de la presentación de la candidata. Tras el titular "Yolanda Díaz lanza su candidatura para las generales: 'Quiero ser la primera presidenta de España'", perfil, análisis, fotogalería... y otro titular, que sale de los apoyos de Díaz: "Esperamos que sea el comienzo de un nuevo capítulo de la historia".

Sumar, por mucho que le pese a Díaz, es también un instrumento que alguna prensa usará para restar

Que dos importantes periódicos con líneas editoriales dispares en muchos asuntos coincidan en valorar de forma tan excepcional la presentación de una candidatura a unas elecciones para las que aún faltan muchos meses —La Vanguardia, por ejemplo, zanjó el asunto con una discreta apertura a dos columnas; o El Periódico, que relegó el tema a segunda historia de portada— da una pista nada desdeñable sobre el papel que tendrán los medios en el proceso de debate dentro de la izquierda. Sumar, por mucho que le pese a Díaz, que estoy segura de que le pesará, es también un instrumento que alguna prensa, más o menos empeñada en sacar a



Podemos del tablero, usará para restar. Ya saben que en el lado opuesto de la ultraderecha está la ultraizquierda. Y que la vicepresidenta del Gobierno no es la candidata de *El Mundo* ni de *El País*.

Pero no solo restan los medios en la unión de las izquierdas. En los últimos días, hemos asistido a una exhibición pública de adhesiones al proyecto de Yolanda Díaz que han contribuido a ilusionar a gran parte del electorado progresista. En la recta final de una legislatura azotada por más desastres de los que podíamos imaginar, Sumar se presenta como una tabla fundamental en la salvación a la deriva reaccionaria. Lo es. Y no dudo de que la gran mayoría de las personas que se han unido al proyecto lo han hecho convencidas de que su trabajo puede contribuir a un país mejor. Pero tampoco dudo de que es difícil resistirse a la tentación de meterle un dedo en el ojo a Pablo Iglesias.

CTXT nació en enero de 2015 y durante los primeros años publicamos muchísimas tribunas de personas de Podemos, de toda España. El debate político estaba ahí en ese momento, era relevante, y tampoco vamos a engañar a nadie, sin dinero para *marketing* ni publicidad propia, seguir esa estela nos permitió que la cabecera llegara a más gente. Fue una forma de simbiosis. Hoy observo a algunas personas de aquel entonces, a las que había perdido la pista, escenificar golpes de pecho en favor de Yolanda Díaz. La venganza de patio de colegio no ayuda a la candidata, ni desde luego a la gente. El odio, que hace más pequeño al que lo siente, solo resta.

Si como dicen las previsiones más agoreras (o más realistas) estamos abocadas a un gobierno de derecha y extrema derecha, si como plantean algunos Yolanda Díaz se tendrá que conformar con ser jefa de la oposición, si ese momento llega y muchos intentan abrir la ventanilla de las culpas y <u>la culpa de todo la tiene Yoko Ono (de Galapagar</u>), sería recomendable que los que usaron Sumar para saldar deudas pendientes entreguen los carguitos y se vayan a su casa para siempre.

Creo que Yolanda Díaz sería una buena presidenta del Gobierno de España. Ya ha sido la mejor ministra de Trabajo que hemos tenido. Pero no porque sea una mujer. Ayuso también lo es. No ni ná.

## LEER EL ARTÍCULO ORIGINAL PULSANDO AQUÍ

Fotografía: CTXT

Fecha de creación 2023/04/05